

## **DERECHOS HUMANOS UN COMPROMISO DE AYER, DE HOY Y DE SIEMPRE**

**Hoy nos reunimos aquí familiares de víctimas y trabajadores de Derechos Humanos, tanto aquellos que trabajamos en organizaciones humanitarias durante el régimen militar, como aquellos que hemos continuado en la tarea de la búsqueda de la verdad, la justicia y la promoción de los derechos humanos durante el proceso de transición, para demandar un compromiso y expresar nuestra adhesión al futuro Presidente de Chile, a don Ricardo Lagos Escobar.**

**A quienes nos encontramos aquí esta mañana nos une una historia. Una historia dolorosa y desgarradora pero marcada siempre por la esperanza y la inquebrantable decisión de luchar por la verdad, la justicia y los derechos humanos.**

**Nos une una larga historia que nace con el golpe militar de 1973 y las primeras detenciones arbitrarias; las ejecuciones sumarias y**

**las múltiples violaciones a los derechos humanos registradas desde el momento mismo del quiebre de nuestra democracia, que muchos vivimos como una tragedia que golpeó a cientos de miles de chilenos que fueron perseguidos; encarcelados; torturados; desterrados; ejecutados o desaparecidos.**

**Quiénes estamos aquí tenemos una deuda de gratitud con las Iglesias chilenas que en la hora trágica en que se puso en riesgo la vida, la integridad y la seguridad de miles de compatriotas, alzaron su voz y su autoridad moral para defender estos derechos esenciales. Queremos simbolizar nuestro reconocimiento eterno en el Cardenal Raúl Silva Henríquez, cuya voz potente se hizo escuchar como la voz de los sin voz para proteger a los indefensos.**

**Llegamos hasta aquí porque nos une esa historia y un idéntico compromiso con la verdad; la justicia y los derechos humanos, así como una convicción en relación al futuro. La democracia que queremos sólo puede asentarse en el enfrentamiento y resolución de los temas pendientes en materia de derechos humanos, así**

**como en el respeto irrestricto y promoción de estos derechos fundamentales como la base primaria y esencial de nuestra convivencia.**

**Estamos aquí para demandar un compromiso sólido, permanente, trascendente del gobierno de Ricardo Lagos con los temas pendientes y con el futuro.**

**Aspiramos que durante su gobierno, los derechos humanos se conviertan en una política de Estado, activa y orientadora de la acción de su administración. Estamos convencidos que el Estado no puede ser neutral sino un Estado militante en favor de los derechos esenciales de los seres humanos, tal como lo comprometiera nuestro país al suscribir la Declaración Universal de los Derechos Humanos de Naciones Unidas en el año 1948.**

**Todos los que aquí estamos conocemos a Ricardo Lagos. Conocemos su limpia trayectoria en favor de la libertad, la democracia y los derechos humanos.**

**Lo vimos luchando junto a nosotros contra la dictadura, abogando por los presos políticos; los detenidos desaparecidos, los ejecutados políticos.**

**Al igual que muchos de nosotros y de nuestros familiares, Ricardo Lagos conoció el rigor de la represión en carne propia. Como nosotros debió vivir en el riesgo permanente de ser un opositor al régimen militar. Como muchos de nosotros debió conocer la detención arbitraria.**

**Ricardo Lagos es un demócrata de toda la vida y su compromiso con los derechos humanos es de siempre. Por ello los familiares de las víctimas y los trabajadores de derechos humanos que estamos hoy aquí y muchos que no han podido llegar, lo reconocemos como uno de los nuestros, uno de los mejores entre nosotros y aspiramos a que el 12 de diciembre una amplia mayoría ciudadana lo elija como el futuro Presidente de Chile.**

**Para testimoniar ese compromiso y nuestra adhesión, entregará su testimonio quien fuera la primera Presidenta de la Agrupación**

**de Familiares de Detenidos Desaparecidos en 1974, para luego incorporarse como trabajadora del Comité de Cooperación de la Paz en Chile y luego de la Vicaria de la Solidaridad, Norma Rojas.**

### **Testimonio Norma Rojas**

**Los Derechos humanos no sólo son un tema pendiente del pasado sino un desafío de futuro. Ningún país que vivió la crisis y el trauma de 17 años de dictadura puede olvidar o intentar borrar el pasado, no para buscar revanchas o venganzas alimentadas por el odio, sino para demandar verdad y justicia y, sobre todo, la seguridad que estos hechos no se repetirán nunca más en nuestro país.**

**El precio de nuestra democracia no puede ser la impunidad y la amnesia.**

**Nuestra propia historia reciente exige que los derechos humanos constituyan una preocupación activa y permanente de todo gobierno. Si alguna lección nos dejan 17 años de dictadura, es**

**que los derechos humanos forman un todo indivisible y solidario y cuando alguno de estos derechos es conculcado, a cualquier pretexto, todos los derechos son amenazados.**

**La otra lección es que estos son derechos esenciales que toda persona puede reclamar del Estado y la sociedad, quienes tienen la obligación de asegurarlos, fortalecerlos y promoverlos.**

**Ese es el compromiso que hoy venimos a solemnizar con Ricardo Lagos. El compromiso con la verdad y la justicia. Con la plena independencia de los tribunales de justicia y la igualdad de todos los ciudadanos ante la ley, por más o menos importantes que estos sean. El compromiso de su gobierno y las instituciones con estos derechos esenciales de las personas como una activa política de Estado .**

**Entrega su testimonio en este acto de compromiso la Señora Rosario Rojas Alvarez, esposa y madre de detenidos desaparecidos de Isla de Maipo, cuyos restos fueron encontrados en el año 1978 en los Hornos de Lonquén.**

**También entrega su testimonio el joven Víctor Reyes Alvarez, quien nació en el exilio, luego de que sus padres fueran detenidos en nuestro país.**

**En esta campaña presidencial se ha intentado engañar a los chilenos y chilenas, especialmente a la gente más modesta y necesitada de la acción del Estado y del gobierno, para decir que da lo mismo una candidatura que otra.**

**Los que estamos aquí sabemos muy bien que no da lo mismo si en Chile gobierna la Concertación que si gobierna la derecha y los partidarios de la dictadura, que tuvieron el poder total durante 17 años.**

**Existe una diferencia ética de fondo. Ricardo Lagos luchó por la libertad, la democracia y los derechos humanos. Ni los familiares de las víctimas, ni los trabajadores de derechos humanos, ni el pueblo de Chile puede pasar por alto esta diferencia ética**

**fundamental.**

**Por eso estamos aquí. Para ofrecer nuestra adhesión y nuestro compromiso con el gobierno de Ricardo Lagos, el primer presidente del siglo 21, a quien ofrecemos la palabra.**

**Ricardo Lagos**

**(El candidato deberá permanecer en el escenario durante el desarrollo del signo de la vela).**

**Para sellar este compromiso solemne queremos reproducir el signo de la luz, que simboliza la fe, la esperanza, la vida y la libertad. El cirio que prendimos tantas veces en la oscuridad de la dictadura, y que hoy le entregan a Ricardo Lagos los hijos, nietos, bisnietos de las víctimas y trabajadores de derechos humanos, para sellar este compromiso de futuro con la dignidad y los derechos esenciales de la persona.**

## **Cantata y ceremonia de la luz**

**(Los participantes empiezan a prender las velas y finalmente un grupo de 4 niños enciende el cirio a Ricardo Lagos. Con esto da por terminado el acto y se agradece la presencia de los participantes.)**